



Columnas ESTATALES

23 de enero de 2025



LA MAQUINITA

Contradicciones para mascotas

:::: El parque canino ubicado en el Parque Ambiental Bicentenario, dependiente de la Secretaría



JORGE ALVARADO. EL UNIVERSAL

Alheli Rubio.

de Medio Ambiente liderada por **Alheli Rubio**, enfrenta un preocupante estado de abandono que afecta tanto a los visitantes como a sus mascotas. Lo que alguna vez fue un espacio diseñado para fomentar la convivencia responsable y el bienestar animal ahora presenta deterioros visibles. Estas condiciones no solo ponen en riesgo

la salud de los perros que frecuentan el lugar, sino que también desmotivan a las familias que buscan un espacio seguro y limpio para disfrutar con sus mascotas. Es paradójico que, en un estado donde la Gobernadora **Delfina Gómez** ha hecho del cuidado de perros y gatos una de sus principales banderas, un espacio tan emblemático esté siendo relegado al olvido. Es imperativo que **Alheli Rubio** y la Secretaría de Medio Ambiente asuman un compromiso real con la revitalización de este espacio y alineen su gestión con las prioridades de la Gobernadora.

Un reto importante

:::: El programa de Infancias en Situación de Calle anunciado por la gobernadora **Delfina Gómez**



ARTURO HERNÁNDEZ. EL UNIVERSAL

Karina Labastida.

representa un paso significativo hacia la protección de los derechos de niñas, niños y adolescentes que enfrentan condiciones de vulnerabilidad extrema en el Estado de México. Sin embargo, el programa enfrenta retos considerables, como la recopilación de datos precisos y actualizados para dimensionar la problemática y diseñar estrategias efectivas.

La directora del DIFEM, **Karina Labastida Sotelo**, señaló que apenas se está entregando el estudio preliminar, lo que refleja que aún hay un camino largo por recorrer antes de implementar acciones concretas. Además, será fundamental superar la fragmentación institucional y garantizar que los recursos asignados lleguen de manera eficiente a quienes más los necesitan. También se requiere una sensibilización profunda de la sociedad para erradicar prejuicios hacia estas infancias y generar un entorno de solidaridad.

La ventisca que se avecina

:::: El simulacro realizado por el Instituto Nacional Electoral (INE) en el Estado de México deja



ARTURO HERNÁNDEZ. EL UNIVERSAL

Joaquín Rubio.

en claro la magnitud del reto que enfrentará de cara a la histórica Elección Judicial del próximo 1 de junio. Según el vocal ejecutivo del INE en Edomex, **Joaquín Rubio Sánchez**, se prevé que cada ciudadano demore hasta 20 minutos en emitir su voto debido a la complejidad de las seis boletas que tendrán que llenar. Aunque se planea instalar al menos 12 mam-

paras por casilla para agilizar el flujo de votantes, el pronóstico pone sobre la mesa una tormenta logística que podría derivar en largas filas, frustración ciudadana y, en el peor de los casos, una baja participación en este proceso inédito. La simulación evidencia que, aunque se están tomando medidas, el tiempo promedio de votación representa un desafío enorme para garantizar la fluidez y el éxito de la jornada. Este panorama llama a reflexionar sobre la responsabilidad del INE de prever y solventar complicaciones antes del día de la elección.



EL INSURGENTE

Ecatepec en la mira

:::: La Encuesta Nacional de Seguridad Pública Urbana del tercer trimestre de 2024 evidencia la



ESPECIAL

Azucena Cisneros Coss

crítica situación que enfrenta Ecatepec, donde el 87% de los habitantes mayores de 18 años se sienten inseguros. Este dato, alarmante por sí mismo, se agrava al considerar la operación de 51 bandas delictivas dedicadas a actividades como el narcotráfico, extorsión y robos en diversas modalidades. En este contexto, la participación de la Secretaría de Marina, como

parte del Plan Integral de Seguridad presentado por la presidenta municipal **Azucena Cisneros**, representa un esfuerzo sin precedentes para combatir el crimen organizado y devolver la tranquilidad a los ciudadanos. Será crucial fortalecer la coordinación con las autoridades locales y estatales, así como establecer mecanismos efectivos de denuncia ciudadana que permitan identificar y desmantelar las estructuras criminales. La estrategia no puede limitarse a acciones de contención; se necesita una inversión paralela en programas de prevención del delito, desarrollo social y recuperación de espacios públicos para abordar las raíces de la violencia y el crimen.

Hoy No Circula ¿en Valle de Toluca?

:::: El programa Hoy No Circula en el Valle de Toluca, pensado en respuesta a niveles de contaminación más altos que los de la Ciudad de México, presenta tanto ventajas como desventajas que deben ser cuidadosamente analizadas. Entre los beneficios, destaca su potencial para reducir la emisión de contaminantes provenientes de vehículos, lo que podría traducirse en una mejora significativa en la calidad del aire y en la salud de la población. Por otro lado, este programa enfrenta importantes desafíos. Una de sus principales desventajas es el impacto económico y logístico en las familias que dependen del uso diario de su vehículo, especialmente en zonas donde el transporte público es insuficiente o ineficiente. Asimismo, el Hoy No Circula puede incentivar la compra de vehículos adicionales para evadir la restricción, lo que a mediano plazo podría agravar el problema de contaminación. Para que esta medida sea efectiva, es fundamental acompañarla de políticas complementarias.

Industria en riesgo

:::: La crisis que atraviesa la industria zapatera en San Mateo Atenco, que opera apenas al 40 por



ESPECIAL

Ana Muñoz Neyra

ciento de su capacidad productiva en enero de 2025, es un claro llamado a la acción para la alcaldesa **Ana Muñoz Neyra**.

Esta situación, derivada de un 2024 complicado y un periodo festivo sin repunte en ventas, refleja no solo un problema sectorial, sino una afectación más amplia a la economía local. Es imperativo que la administración municipal implemente

medidas urgentes para revitalizar esta actividad económica que es pilar de la identidad y sustento de San Mateo Atenco. Para enfrentar estos retos, la alcaldesa debe promover un plan estratégico que impulse la competitividad de los zapateros locales. Esto podría incluir subsidios o incentivos fiscales para los pequeños productores, así como programas de capacitación en comercio digital para que puedan competir en plataformas electrónicas. Asimismo, es crucial fomentar alianzas entre fabricantes, comerciantes y dependencias gubernamentales para mejorar la calidad y comercialización de los productos.

EN LOS PASILLOS

FIJA PLAZOS

Comentan que **Metepec** está que **arde**, aunque el alcalde insista en negarlo. En menos de una semana fueron **ejecutadas** cinco personas con disparos de arma de **fuego**, entre ellas el ex fiscal de Cuautitlán. En todos los casos se investigan los **nexos** con el **crimen organizado**, así que pensar que se trata de un municipio tranquilo, en desarrollo y **alfarero**, está muy alejado de la realidad o de lo que trata de transmitir **Fernando Flores**.

PONEN ATENCIÓN

Cuentan que **habitantes** de la colonia Tepojaco y Lomas del Rosario en **Cuautitlán Izcalli**, tienen **confianza** en que las movilizaciones realizadas rindan **fruto** y finalmente obtengan certeza legal sobre sus propiedades. Hay confianza en que las **mesas de diálogo** con los gobiernos estatal y municipal ayuden para alcanzar los objetivos.

SIN DINERO

Dicen que locatarios y artesanos de **Teotihuacán**, insisten en llamados de alerta a las autoridades del Gobierno del Estado de México, por la **invasión** de productos **chinos** en la zona. Esto se hace extensivo al Instituto Nacional de **Antropología e Historia**, **y al Instituto de Investigación y Fomento de las Artesanías** (IIFAEM) para detener la comercialización de **productos** que afectan la **economía** de las familias.

DE PELÍCULA

Aseguran que el **tráfico** de agua en colonias de la Zona Oriente mexiquense, se está convirtiendo en un **problema grave**, pues ante la **escasez** del líquido, los vecinos se muestran más **agresivos** en contra de **"piperos"** llegando incluso a bajarlos de sus vehículos para sustraer el producto. Se habla de por lo menos **doce colonias**, en donde ya **no** prestan el servicio, pues temen ser agredidos.

Es curioso que en el desbarajuste político que trajeron los resultados de la elección de junio del año pasado en el Estado de México, haya afectado tanto a los partidos contendientes que, por ejemplo, el Partido de la Revolución Democrática ya no existe y, en el caso del Estado de México, Nueva Alianza finalmente se volvió historia.

Lo curioso estriba en el hecho de que sólo tres años antes, el PRI seguía orgulloso y desafiante ante el avasallamiento que representaba el avance de la Cuarta Transformación en todo el país. Sus números eran, todavía, competitivos.

Al inicio de 2025 el PRI se encuen-



La Polémica

**Daniel Camargo
Hernández**

danielcamargo.reportero@gmail.com

tra desdibujado, sus figuras se pasan a otros partidos y los últimos cuatro ex-gobernadores tricolor, buscan cómo congraciarse con la 4T con un cinismo directo y sin ocultismo.

Esa situación dejará en cuanto al Congreso mexiquense se refiere, al Partido Acción Nacional como la principal fuerza opositora en la entidad

que, junto con Movimiento Ciudadano, y un muy debilitado PRI, buscarán enfrentar a Morena y aliados, pero no sólo en el Congreso, sino en las calles.

Enrique Vargas y Anuar Azar, son los que en el estado, muy seguramente llevarán la voz cantante como opositores reales. Cristina Ruiz, la bancada tricolor del Congreso mexiquense y

PAN toma fuerza ante un desdibujado PRI

quienes se queden a su lado sólo serán comparsas, ya veremos.

En Ecatepec, el miedo no anda en burro

En Ecatepec, el miedo no anda en burro. Fuentes cercanas aseguran que el exalcalde Fernando Vilchis ha mostrado signos de flexibilidad y sensatez. Un claro ejemplo de ello es que su fiel

colaborador, el diputado local del Partido del Trabajo, Ernesto Santillán, ha expresado su disposición a colaborar con la actual presidenta municipal, Azucena Cisneros Coss.

Y no es para menos, con las diversas acciones de desafuero contra el exalcalde Vilchis, parece que la situación ha cambiado, y los primeros gestos de colaboración han sido dados hacia la presidenta municipal de Ecatepec.

++++

Gracias por su lectura, los espero todos los días las 24 horas en cuestiondepolemica.com, y en mis redes sociales, ya lo sabe, que le vaya como se porte.



Derecho de Picaporte

Alfonso Godínez Mendiola

El PRI de siempre...

Mañana se registrará la única "aspirante" a presidir el PRI estatal y lo será por la decisión unipersonal del dueño del otrora "partidazo", contra la voluntad de la militancia y de varios cuadros experimentados que habían alzado la mano, pero lo más destacable, que pedían que el método de selección de la dirigencia se hiciera abierta a la militancia y no por consejo político, ambos contemplados en el artículo 174 de los estatutos, mismos que le dan la facultad al

CEN de decidir el "quién" y el "cómo" para ejercer y legalizar el dedazo, y el CEN es Alito y nadie más y, por otra parte, los priistas mexiquenses no conocen la democracia interna, pues sus dirigentes y casi todos sus candidatos les han sido siempre impuestos por los "primeros priistas", pero ahora no lo tienen, el campechano, una vez que se adueñó del tricolor, asume esa función. De esta manera, mañana los pocos alcaldes y legisladores locales y federales que le quedan, tienen la indicación, perdón, la "invitación" para acompañar a su registro a la que ya decidió por ellos, el político más desprestigiado del país. El PRI de siempre, nunca entendieron que no entendieron...NOTAS CORTAS: La gobernadora Delfina Gómez Álvarez inauguró el foro "Derechos Humanos de Niñas, Niños y Adolescentes en la Construcción del Desarrollo",

De esta manera, mañana los pocos alcaldes y legisladores locales y federales que le quedan, tienen la indicación, perdón, la "invitación" para acompañar a su registro a la que ya decidió por ellos, el político más desprestigiado del país

donde aseguró que garantizará derechos y justicia social para la niñez y la juventud con programas de salud, educación y bienestar...El líder estatal del PVEM, José Alberto Couttolenc dio a conocer su agenda legislativa para el próximo periodo ordinario de sesiones en el Congreso local. Estuvieron el senador Manuel Velasco y los diputados Héctor Raúl García González, Alejandra Figueroa Adame, Itzel Correa y Vanessa Linares, entre otros... Excelente jueves, raza, y que ganen los Pumas de la UNAM a cierto equipo colorado y los Tomateros de Culiacán a los Charros de Jalisco en la final de la serie del Pacífico...Comentarios y mentadas: godinezalfonso@hotmail.com



de residuos, el bienestar para los se-

Derecho de Picaporte

ALFONSO GODÍNEZ MENDIOLA

- › Alito, dueño del PRI Edomex.
- › DGA regularizará 8500 casas.
- › Agenda legislativa PVEM.

Alejandro Moreno Cárdenas no solo es el dueño (que no líder) del PRI nacional, también lo es del de el Estado de México. Este viernes 25 de enero se registrará la única (oficial) “aspirante” a presidir al tricolor mexiquense, Cristina Ruiz Sandoval, y lo será por la decisión unipersonal de Alito, contra la voluntad de la militancia y de varios cuadros experimentados que se habían auto destapado para dirigir a lo que queda del otrora “partidazo”, pero lo más destacable, es que esos líderes pedían que el método de selección de la dirigencia se hiciera abierta a la militancia y no cerrada por consejo político, ambos contemplados en el artículo 174 de los estatutos del PRI, mismos que le dan la facultad al CEN de decidir el “quién” y el “cómo” para ejercer y legalizar el dedazo, y el CEN es Alito y nadie más. Por otra parte, los priistas mexiquenses no conocen la democracia interna, pues sus dirigentes y casi todos sus candidatos les han sido siempre impuestos por los “primeros priistas”, es decir, los presidentes de la república y los “goberladrones” en turno, pero ahora que ya no lo tienen, el campechano, una vez que se adueñó del tricolor, asume esa función. De esta manera, mañana los pocos alcaldes y legisladores locales y federales que le quedan, tienen la indicación, perdón, la “invitación” para acompañar a su registro a la que ya decidió por ellos el político más desprestigiado del país. El PRI de siempre, nunca entendieron que no entendieron ...

NOTAS CORTAS: La Gobernadora Delfina Gómez Álvarez inauguró el foro “Derechos Humanos de Niñas, Niños y Adolescentes en la Construcción del Desarrollo” donde aseguró que garantizará derechos y justicia social para la niñez y la juventud con programas de salud, educación y bienestar. Estuvieron presentes el Secretario General de Gobierno, Horacio Duarte Olivares; los diputados locales Paola Jiménez Hernández, independiente, y Ernesto Santillán Ramírez, del PT, entre otros ... El líder estatal del PVEM, José Alberto Couttolenc, dio a conocer su agenda legislativa para el próximo periodo ordinario de sesiones en el congreso local. Estuvieron el senador Manuel Velasco y los diputados Héctor Raúl García González, Alejandra Figueroa Adame, Itzel Correa y Vanessa Linares, entre otros. Las propuestas del Verde Ecologista en la 62 legislatura local gira en torno a los siguientes

5 temas: 1. Medio Ambiente y Desarrollo Sustentable. Manejo integral de residuos, protección de los bosques y agua suficiente y de calidad, temas que se encuentran también en los proyectos de la gobernadora de la entidad, Delfina Gómez Álvarez y de la PresidentA de México, Claudia Sheinbaum Pardo. 2. Desarrollo Económico y Agropecuario. Fomento al emprendimiento y mayor apoyo al campo. 3. Igualdad de Género. Emprendimiento para las mujeres jefas de familia, reconocimiento a sus derechos laborales, erradicación de la violencia en contra de ellas y garantizar la maternidad segura. 4. Bienestar social. Protección a las infancias, cuidado integral a los adultos mayores y personas con discapacidad, impulsar el desarrollo integral de la familia, apoyo a los mexiquenses que residen en el extranjero y salud y prevención y, 5. Gobiernos Verdes. Integrar la sustentabilidad ambiental en los Gobiernos Verdes ... El presidente municipal de Villa Victoria, Mario Santana Carbajal, con la participación de taxistas y la sociedad Civil, continúa bacheando el tramo carretero Villa Victoria - El Oro ... El alcalde de Naucalpan, Isaac Montoya Márquez, presentó ante los medios de comunicación el Plan Hídrico “para un manejo y distribución responsable del agua” en el municipio donde varias colonias carecen del vital líquido y ante la desesperación, algunos colonos han bloqueado importantes vías en protesta ante tal carencia ... La Secretaria de Desarrollo Económico del Gobierno del Estado de México, Laura González Hernández, presentará esta mañana en conferencia de prensa los resultados de los Censos Económicos 2024 en el Estado de México ... En el pasado los conservadores se opusieron a la independencia de los que hoy es México y llegaron al extremo de ir al Europa a pedir que nos viniera a gobernar un extranjero. Ahora la derecha mexicana, como heredera ideológica de los antiguos conservadores, se congratulan con la llegada de Donald Trump a la presidencia de los Estados Unidos a pesar de su odio a los mexicanos, e incluso siguen pidiendo que nos invadan a propósito de la inclusión del narco en la lista negra de los estadounidenses. En las redes sociales despotrican en contra de la PresidentA Claudia Sheinbaum a propósito de su llamado a la unidad nacional tras la llegada del magnate a la Casa Blanca. Da asco tanta traición a la patria. De verdad dan asco ... Qué tengan un excelente jueves, razaaa ... Comentarios y mentadas: godinezalfonso@hotmail.com



Blindaje femenino: un grito de auxilio ante la inseguridad

La violencia contra las mujeres, por el simple hecho de serlo, es una herida que lacera nuestra sociedad. Este flagelo no solo mina el bienestar personal, social y emocional de las mujeres, sino que también les roba la posibilidad de una vida digna.

Las cifras son alarmantes y los tipos de violencia múltiples: física, psicológica, económica, patrimonial, sexual e incluso la más extrema, el feminicidio. El entorno en el que viven las mujeres está plagado

de inseguridades. Desde la violencia en el hogar, en el trabajo y en las calles, hasta la violencia política y de género que despoja a muchas de oportunidades para liderar, participar en igualdad de condiciones y hacer valer su voz.

Pero lo más preocupante es que estas agresiones se han normalizado al punto de que hoy hablamos de "blindaje femenino": una medida desesperada que refleja la necesidad de protección constante ante el peligro.

La Encuesta Nacional de Seguridad Pública Urbana (ENSU) revela que más del 64 por ciento de las mujeres en México se siente insegura en su propia localidad.

Esta cifra no es solo un número, es un testimonio de millones de mujeres que viven con miedo, limitadas en sus decisiones y actividades cotidianas. Este miedo ha llevado a la adopción de medidas extremas: chalecos antibalas, gas pimienta y otros accesorios que simbolizan no solo defensa, sino también desesperación.

Aunque México ha dado pasos importantes hacia la igualdad y la equidad de género, este avance ha traído consigo nuevos retos.

Cada día más mujeres asumen cargos de poder en el sector público y privado, pero estas posiciones también las exponen a mayores riesgos. La violencia política contra mujeres en elección popular es un ejemplo contundente de cómo el machismo sigue reaccionando con hostilidad ante el avance femenino.

Lo que debería ser un logro de la igualdad, como la posibilidad de participar en condiciones paritarias, se ha convertido en una paradoja peligrosa. ¿Cómo puede hablarse de liberación femenina cuando el costo de esa libertad es vivir con miedo? Hoy, mujeres de todas las edades y profesiones—abuelas, madres, hijas; abogadas, amas de casa, presidentas municipales, cocineras o meseras—se enfrentan a un mismo enemigo: la violencia sistémica.

Es inaceptable que nuestra sociedad permita que las mujeres vivan a la defensiva, invirtiendo en su propia seguridad en lugar de en su desarrollo personal y profesional. Necesitamos más que un blindaje físico; necesitamos un blindaje social, político y cultural. Urgen ac-

ciones concretas, desde el fortalecimiento de las políticas públicas y leyes contra la violencia de género hasta la implementación de programas educativos que transformen las estructuras machistas.

La seguridad de las mujeres no es solo un tema de ellas, es un tema de todos. Cada persona que salió del vientre de una mujer tiene la responsabilidad de luchar por un entorno donde ellas no tengan que vivir con miedo. Proteger a las mujeres es, en esencia, proteger la vida misma y el futuro de nuestra sociedad.

Que el "blindaje femenino" no sea un escudo, sino un llamado a la acción para construir un país donde todas las mujeres puedan vivir sin miedo, con dignidad y con libertad. ●

Cada día más mujeres asumen cargos de poder en el sector público y privado, pero estas posiciones también las exponen a mayores riesgos



**DIANA
MANCILLA**

SIN TITUBEOS



Renovación de rectoría en la UAEMéx

En la Universidad Autónoma del Estado de México el rector Luis Eduardo Barraza Díaz rendirá su cuarto informe de labores, el próximo 3 de marzo, con lo que prácticamente concluye su gestión y arranca la carrera sucesoria. Aunque, hay que decirlo, desde el año pasado ya se movían piezas.

El 26 de marzo de 1956 se nombró al primer rector como Univer-

sidad Autónoma del Estado de México, que fue Juan Josafat Pichardo, aunque se fundó como Instituto Literario, el 3 de marzo de 1828.

Son cuatro años de gestión. Hasta el momento la UAEMéx ha tenido 19 titulares, todos hombres. No es seguro, pero sí casi un hecho, que por primera vez la máxima casa de estudios del Estado de México tendrá una mujer rectora. Tradicionalmente, cuando venía la

sucesión, se manejaban los nombres de las y los aspirantes. Pero no había más, sería el que el gobernador designara.

Quizá en los dos últimos sexenios priistas se dieron más visos de participación. Ya no era el único aspirante.

Hoy, con una gobernadora, Delfina Gómez, y un partido diferente (Morena), hay el compromiso de que no habrá intervención del gobierno o estatal en el proceso interno. Lo hizo la mandataria Delfina Gómez abiertamente.

A estas alturas ya son varios nombres los que se manejan de las aspirantes a la rectoría. Ahora sí son mayoría las mujeres.

Marco Antonio Cienfuegos, secretario de la Rectoría, José Raymundo Marcial Romero, son los dos, abiertos hasta el momento.

Eréndira Fierro Moreno, secretaria de Administración. Laura Elizabeth Benhumea González, directora de la Facultad de Ciencias Polí-

ticas. Patricia Zarza Delgado, secretaria de Investigación y Estudios Avanzados. Yolanda Ballesteros Senties, exsecretaria técnica. María José Bernáldez Aguilar, directora de la Facultad de Derecho.

Si bien la convocatoria se emite en febrero, el arranque formal de campañas, llamadas jornadas de promoción de los aspirantes, que consisten en que visiten a los sectores de la comunidad universitaria, arrancan el 4 de marzo, un día después del informe y el 14 de Mayo se lleva a cabo la sesión extraordinaria del Consejo Universitario

para la elección, de la, casi estoy segura, nueva rectora. Las y los aspirantes están satisfechos de que la gobernadora se haya pronunciado por el respeto a la autonomía universitaria para que el proceso de elección se lleve a cabo sin intervenciones de ninguna naturaleza. Ni exrectores, incluso, ni del propio rector en turno.

Así que se espera un proceso interno tranquilo, sin intervenciones de ninguna naturaleza. O al menos eso esperan las y los contrincantes. ●

@dianamancilla77

Las y los aspirantes están satisfechos de que la gobernadora se haya pronunciado por el respeto a la autonomía universitaria para que el proceso de elección se lleve a cabo sin intervenciones de ninguna naturaleza

DIÁLOGO EN SILENCIO

Incertidumbre migrante

ROSARIO SOTO

SE VEÍA VENIR. A unas horas del retorno de Donald Trump a la Casa Blanca crecen la incertidumbre y temor entre los migrantes latinos en los Estados Unidos y todavía más con el reciente anuncio de dar vía libre a redadas en lugares que eran considerados como protegidos, esto es en escuelas, iglesias y hospitales.

PARA EXPONER ESTE tema qué mejor que sea la voz de los migrantes la que hable, que transmite su sentir en estos momentos en donde la zozobra se siente y se respira en los estados de la frontera sur con México.

SE LOGRÓ LA comunicación vía telefónica con una paisana, oriunda de Zinacantepec, a quien, para no exponer, llamaremos Irene. Con este nombre ficticio se protegerá su verdadera identidad para evitar cualquier contratiempo.

RADICA, JUNTO A su familia, desde hace más de 10 años en Estados Uni-

dos; primero en Los Ángeles y después se mudaron a Bakersfield en donde ya llevan dos años, obligados por los altos costos del arrendamiento. Después de pagar 3 mil dólares mensuales buscaron y encontraron, junto con su esposo y sus dos hijos, un lugar, en el que viven, para trabajar por una renta de 2 mil dólares al mes.

BAKERSFIELD SE LOCALIZA en la parte norte de California, a dos horas de Los Ángeles, en donde las interpretaciones de Buck Owens y Merle Haggard valieron para nombrarla la capital de la música *country*.

PERO NO SÓLO ese género musical le imprime un sello especial a esta ciudad de 380 mil habitantes, es la novena más grande de California. Desde el año de 1986 recibe el Festival de Jazz y el grupo Korn, del género llamado nu metal, se integró ahí en 1993.

EN SU TERRITORIO se localizan las granjas más grandes de zanahoria en el mundo, de ahí la necesidad de mano de obra latina para el campo, que atrae a cientos, quizá miles de personas que permanecen de manera ilegal en ese país y que se

ven amenazados en la nueva era Trump.

IRENE CONFIRMA LA vocación agrícola del lugar, no solo son zanahorias, también se producen uvas y naranjas.

SU SITUACIÓN ES irregular; a pesar de contar con visa, que excedió el permiso temporal de seis meses para permanecer en ese país; su esposo cruzó de manera ilegal la frontera. Mantener unida a su familia la orilló a permanecer allá.

LA SITUACIÓN ECONÓMICA no es fácil. Explica que se requiere que trabaje tanto el hombre como la mujer o trabajar en dos lugares para compensar los costos de manutención.

IRENE TRABAJA EN un mercadito en donde laboran 100 personas, todas latinas. El pago que reciben por hora es de 16 dólares.

SU VIDA TRANSCURRÍA sin mayores contratiempos hasta que la realidad cambió.

POR PRIMERA VEZ se registró en ese lugar una redada de migrantes latinos. Ocurrió los días lunes, martes y miércoles de la semana anterior. Los tomó por sorpresa, sin previo aviso. Todavía en la era Biden, lo que desconcertó aún más.

COMENTA QUE AGENTES de Migración en vehículos oficiales y particulares estu-

vieron en las entradas principales de la localidad y se confirmó la detención de 80 migrantes que fueron deportados.

¿QUÉ GENERÓ LA acción? Que los migrantes que tienen papeles se organizaran a través de grupos de redes sociales, principalmente Facebook para salir a las calles y avisar si observan a la patrulla fronteriza para alertar a través de un video y evitar circular por la zona.

EN LAS HORAS posteriores a la redada la gente prácticamente se encerró. Hubo ausentismo en las escuelas y en los centros comerciales. En donde labora bajaron las ventas sin ser días festivos. Fue hasta el domingo en una protesta en donde volvieron a salir.

EL TEMA ES que la gente migrante necesita salir a trabajar. La recomendación que les han hecho es que si tienen hijos les dejen una carta poder como padres o tutores para que en caso de ser deportados, a los niños los puedan colocar en una casa hogar.

LO MÁS COMPLICADO es que no tienen la opción de quedarse en casa, así es su día a día, ahora en medio de la incertidumbre y el miedo a ser deportados. Pero como lo afirma: "Es difícil, pero no imposible".

@PERIODISTAMEX



El pico del pollo

Alfredo Albiter Sánchez

alfredo.albiter@capitalmedia.mx

Camino escolar

Los alrededores de decenas de escuelas se han convertido en “puntos de venta” que para decenas, centenas de padres y madres de familia resultan un respiro, pues ahí adquieren desde el “lonche”, hasta de última hora el disfraz que se debe utilizar en el festival “dentro de una hora”, resulta un absoluto y total “paro” estos puntos de venta; regularmente son cajuelas abiertas o portezuelas a medio cerrar...Pero también viene la contraparte y decenas de vecinos se quejan, porque obstruyen sus entradas o salidas de domicilio, porque se hacen enormes embotellamientos o dejan montañas de basura, el chiste es que protestan y protestan...Dicen algunos que la decisión salomónica es dejar algunos cajones de estacionamiento para este tipo de negocio y ya, todos felices. ¿Y la ley?

LA RABADILLA DEL POLLO

Pollos en el tejado me dicen, el emergente y mal recordado ex alcalde de Toluca, Juan Maccise Naime, anda como la muñeca fea, “llorando por los rincones”, pero además mendigando una sonrisita, un guiño de ojo o un saludito que le

levante el ánimo y le haga recordar glorias pasadas...Anda que se quiere envolver en todo lo guinda que se le atraviese y lo lleve a los brazos de algún o alguna morenista con ganas de adoptar a quien tuvo la oportunidad de hacer algo por su ciudad y sólo la convirtió en un gran bache, “Toluca es un bache muy, muy grande”, así lo decían quienes alguna vez le quemaron incienso el mismísimo uno de enero de este año. Bueno, el chiste es que emplumados en el hilo, comentan, ahora que en su antiguo partido -aunque no renunció, no lo quieren por el Nicolás San Juan- anda busque que busque al ex gobernador Eruviel Ávila para que lo acoja en su regazo, pero como al momento no ha encontrado la vía para llegar a él, pues nada perdido ruega por las cuatro esquinas del edificio principal de Lerdo para un acercamiento con la gobernadora Delfina Gómez Álvarez. Jura a los muy pocos que le quieren escuchar, le deben un gran favor en palacio de gobierno estatal. Es increíble alado amarillo, cuentan, cómo el tal Juanito está muy seguro de que eso de la austeridad le ganó adeptos en el gabinete

estatal y sólo por eso ya se ganó un lugar -mínimo el gabinete- entre ellos...¿Pos no que terminando aquí se iría como de rayo a Guanajuato? Según esa era la intención, pero el regadero que dejó -junto a sus más cercanos- le hace pensar en cualquier momento le puedan requerir para dar explicación sobre, por ejemplo, el subejercicio de varios cientos de millones de pesos o la desaparición de otros tantos montos de lana que no fueron reportados o ingresados. No bueno, siendo así ni los Ferragamo debe estar disfrutando...Otros plumíferos en el balcón me comentan, la evaluación que se hará del gabinete de la primera gobernadora del Estado de México, Delfina Gómez Álvarez, estaría dejando varios en proceso de entrarle al examen extra y uno que otro u otra a título, pues no han rendido lo que se esperaba y confundieron la libertad con el “no pasa nada”. Para sorpresa de varios, las evaluaciones actuales sumarán las del primer trimestre y no alcanzan a pasar ni de panzazo y nada de que 5.6 sube a seis... Ufff a la vista varias caras largas...Aunque el INEGI diga lo contrario, por hoy, cierro pico. Shalom.